

Si el corazón benéfico de Helvecio desmentía su doctrina, según Rousseau—que seguía la de Locke—¿cómo querer confundir por otro lado a Locke y Bentham?

*

“Según Holbach, el móvil del *interés* sólo puede invocarse legítimamente por el hombre de bien, lo que equivale—y esto es exacto—a hacer dependiente la moral del conocimiento y del predominio de los sentimientos morales.

“La palabra *interés*—dice con razón—es sinónimo de injusticia, de corrupción, de malicia, de pequeñez, en un avaro, un cortesano, un tirano. En el hombre de bien, *interés* significa equidad, beneficencia, grandeza de alma, deseo de merecer la estimación de los otros o deseo de estar bien consigo mismo”.

*

La moral—dice Holbach—es la ciencia de las relaciones entre los hombres y de los deberes que se desprenden de esas relaciones. O, de otro modo, la moral es el conocimiento de lo que necesariamente deben hacer o evitar unos seres inteligentes y razonables que quieren conservarse felices y vivir en sociedad.